
ERGEBNISPROTOKOLL  (beschlossen)

17. August 2020

39. Sitzung des Stadtteil-Forums Tiergarten
am Dienstag, den 11. August 2020 von 18:00 bis 20:00 Uhr
als Videotreffen 

1. Einführung in den Ablauf des Videotreffens 
Adelheid Pohlmann moderiert das Treffen und erklärt die Vorgehensweise.
Die Zugangsdaten zum Videotreffen wurden gesondert versandt.

2.  Begrüßung
Adelheid Pohlmann begrüßt die Mitglieder und Gäste.

◦ Vorstellungsrunde (15 Teilnehmende)   
Die 15 Teilnehmenden stellen sich kurz vor.
Externe Gäste: Herr Dr. Ruthenbeck (Architekt und Anwohner), Martin B., Antje 
Holderbach, Billy E. (Frauentreff Olga), Günther P.                                                               

◦ Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung
Das Protokoll wird einstimmig angenommen.

3.  Hauptthema: Vorstellung der „Bürgerinitiative Lebenswerter 
Kurfürstenkiez e.V.“ durch Dr. Werner Ruthenbeck

Im vorigen Jahr hat sich aus der Initiative „Gegen den Strich“ die „Bürgerinitiative 
Lebenswerter Kurfürstenkiez e.V.“ gegründet. 
Herr Ruthenbeck berichtet, dass sich die Initiative entschieden gegen die weitere 
Ausbreitung der Straßenprostitution wendet:

 2019 off. Brief an alle beteiligten Institutionen auf Einhaltung der geltenden 
Bestimmungen 

 Forderungen: Einrichtung eines ‚geordneten Straßenstrichs‘ mit 
Verrichtungsboxen und sanitären Anlagen; kein Zutritt für Zuhälter; Ausweisung 
von Sperrgebietszonen.

 Prostituiertenschutzgesetz nur unzureichend angewendet, mind. 30% der 
Prostitution verlaufen illegal.

 Die 4 Biotoiletten im Kiez fördern die illegale Prostitution (‚Verrichtungsboxen‘): 
ungepflegt, verkommen; werden aber täglich gereinigt; zuständig Herr Kuhn.

 Frau Schöttler: „Kann Verwahrlosung des Kiezes nicht erkennen.“

 ausweichende Antworten aus Verwaltung und Politik: „nicht zuständig, 
Weiterleitung“; keine konkreten Maßnahmen. 

 „Anwohner haben ein Recht auf ein angenehmes Leben im Kiez.“

 Initiative will stärker an die Öffentlichkeit treten (Presse) und Bürger stärker 
einbeziehen (evtl. Sommerfest).

Mit einer kurzen Präsentation illustriert Herr Ruthenbeck seine Argumente.
In der folgenden, lebhaften Diskussion werden u.a. folgende Aspekte vorgetragen:

 Sklaverei, Menschenhandel

 häufig heftige Auseinandersetzungen auf der Straße, z.T. mit Körperverletzung 

 grundlegende Änderung erforderlich.

Lesenswert: RBB24-Reportage „Sexarbeit in der Pandemie ‚Ich habe die komplette 
Corona-Zeit durchgearbeitet.‘"  
(https://www.rbb24.de/panorama/thema/2020/coronavirus/beitraege_neu/2020/08/ber
lin-coronavirus-sexarbeit-lockerungen-.html )
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4.  Bericht von der Aktion „Temporäre Nachbarschaftsstraße 
westliche Pohlstraße am 26. Juni.

Adelheid Pohlmann zeigt eine Präsentation über die 
erfolgreiche Aktion (s. Anlage). 

5.  Austausch über die Situation im Park am Gleisdreieck
Antje Holderbach berichtet über die ersten beiden Treffen einer neuen Initiative und ihre 
Forderungen, die weitgehend identisch sind mit den Forderungen im Blog zum 
Gleisdreieckpark. 
Gabriele Hulitschke berichtet über das letzte Treffen des Nutzerbeirats zum Park am 
Gleisdreieck:

 Das Bezirksamt will noch im August eine spezielle Parkordnung für den Park am 
Gleisdreieck erstellen. 

 Die Mitarbeiter des Wachschutzes sollen auf dieser Grundlage 
Weisungskompetenz erhalten.

 Die Neuwahl des Nutzerbeirats wurde auf Anfang Okt. verschoben. 2 Plätze sind 
für Mitglieder des Stadtteil-Forums verfügbar. Vorschläge werden für die Sept.-
Sitzung erbeten. Zusätzlich können auch Einzelpersonen kandidieren.

6.  Berichte aus den Arbeitsgruppen (soweit sie tagen konnten)

◦ AG Bauen & Wohnen, öff. Raum & Verkehr
‚Ballermann‘ am Gleisdreieck
Die Belastung des Parks und der Anwohner durch nächtliche Ruhestörung und Müll sollte
evtl. Hauptthema im nächsten Forum sein, dazu vielleicht ext. Gesprächspartner 
einladen.
Neubauprojekt Potsdamer-/Kurfürstenstraße („vertikaler Kiez“)
Die Ideenliste, die an den Investor verschickt wurde, soll mit der Einladung zur nächsten 
Forumssitzung verteilt werden.
Radschnellverbindung (RSV) durch den Park am Gleisdreieck
Ortstermin mit M. Bauer am 24. 8., 18 Uhr; Regine W. lädt M. Bauer ein.
Zum Stand der Planung für den Eintritt der RSV in den Park will Gabriele H. 
Informationen einholen.
Verkehrsberuhigung im Quartier
Kann das Konzept der blockierten Kreuzungen von Changing Cities auf den Kiez 
zwischen Potsdamer und Flottwellstr. übertragen werden? Regine W. spricht mit Klaus 
Hagedorn (Changing Cities).
Schwellen für die Pohlstraße? Regine W. klärt die Voraussetzungen.

◦ AG Magdeburger Platz
Der Senat stellte zusätzliche Finanzmittel zur Reinigung des Magdeburger Platzes zur 
Verfügung; die Zuständigkeiten sind noch zu klären. Frau Weißler kündigte die 
Umsetzung der Vorschläge zur Verbesserung des Spielplatzes an.
Der Nachbarschaftstreff will einen Brief an Frau Weißler mit den Anliegen der 
SeniorInnen schreiben. 

7.  Aktuelles aus dem Stadtteil / Aktuelle Anliegen
Heike Gede, Runder Tisch Seniorenarbeit, weist auf den Nachholtermin am 29. 10. hin. 
Der Runde Tisch unterstützt die Suche nach einer alternativen Trasse für die RSV im 
Park am Gleisdreieck. 
Elena Brandes ist nicht mehr als Stadtteil-Koordinatorin tätig.
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8. Verschiedenes/Organisatorisches
Bewertung der Videositzung: Heidrun P. empfand die Video-Sitzung als angenehm. 
Weitere Mitglieder sollen niedrigschwellig eingeladen werden. Heidrun A. würde 
technische Hilfestellung leisten.

Die Sitzung wurde um 19:45 Uhr beendet.

P r o t o k o l l :  V .  K r e i b i c h  
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